



## El riesgo de militarizar la seguridad pública

La detención del general brigadier **Víctor Hugo Chávez Martínez**, actualmente bajo jurisdicción de la justicia militar por presuntas omisiones y excesos, pero no vinculado al caso de Tabasco y el grupo criminal La Barredora, ha reavivado el debate sobre si los militares deben o no encabezar las secretarías de Seguridad Pública en los estados.

Durante su paso como titular de la Secretaría de Seguridad en Tabasco tras la renuncia de **Hernán Bermúdez** y removido luego como coordinador estatal de la GN en Colima, sus cargos estuvieron marcados por la violencia, la tensión social y los señalamientos mediáticos, sin embargo, será la autoridad competente la que determine su responsabilidad.

Es precisamente aquí donde radica un riesgo mayor para el Ejército mexicano y su prestigio. Enfrentar a una delincuencia cada vez mejor armada, más violenta y con profunda infiltración en las estructuras de seguridad locales, expone a los militares a una batalla desigual. Sin un marco legal claro ni una coordinación institucional eficaz, los uniformados terminan siendo los responsables visibles de los fracasos de los sistemas y estrategias de seguridad.

Actualmente, casi la mitad de los estados tienen a un militar o marino al frente de sus secretarías de Seguridad Pública. En algunos casos, su experiencia operativa ha permitido contener delitos y mejorar la percepción de seguridad; en otros, las estrategias han sido rebasadas por el poder de estructuras criminales arraigadas, como ha ocurrido en Tabasco. Por ello, sería injusto generalizar el caso del general **Chávez**. Existen numerosos ejemplos de mandos militares que han actuado con honor, valentía y un profundo sentido de Estado. Algunos, incluso han perdido la vida en cumplimiento del deber. Basta recordar al general **José Silvestre Urzúa Padilla**, coordinador de la GN en Zacatecas, asesinado en 2022 durante un operativo contra el crimen organizado o, al coronel **Pedro Felipe Gurrola Ramírez**, quien cayó en combate en Tamaulipas encabezando acciones de pacificación. Su en-

trega y sacrificio son prueba de que no todo se puede medir con la misma vara. El uniforme no debe ser manchado por los errores ni las complicidades de los civiles.

Las FA siguen siendo las instituciones más respetadas por la ciudadanía. Su disciplina, estructura jerárquica y vocación de servicio las han convertido en un pilar de estabilidad nacional, incluso en momentos de crisis. Sin embargo, enviar mandos militares a estados dominados por el crimen organizado para hacerse cargo de la seguridad pública debería ser motivo de reflexión profunda por parte de la Defensa. Pretender que la presencia de un general, jefe u oficial será suficiente para someter a los cárteles es una ilusión promovida por gobiernos civiles que, en más de un caso, han sido permisivos, incluso están ligados con los mismos cárteles.

\* Primero fue **Ricardo Monreal** en España, luego **Mario Delgado** en Portugal, más tarde **Andy López Beltrán** en Japón y después **Loretta Ortiz** en Egipto. Las fotografías de estos personajes ligados a **López Obrador** han aparecido una tras otra, como si alguien los siguiera por todo el mundo. Este marcaje podría ser un posible trabajo de inteligencia de agencias estadounidenses como la CIA, para generar más presión al gobierno de **Claudia Sheinbaum**.

\* Senadores de oposición exigieron la renuncia de **Adán Augusto López** por su relación con **Hernán Bermúdez**, y también presentaron una denuncia penal en su contra por presunto encubrimiento. **Sheinbaum** reconoció que las investigaciones sobre **Bermúdez** siguen abiertas, pero aclaró que no hay carpeta contra el senador. ¿Hasta dónde llegará el respaldo presidencial?

\* Por si faltaba más gasolina, a la presión de **Donald Trump** y sus amenazas arancelarias, se suma **Carlos Joaquín González**, embajador en Canadá y exgobernador de Quintana Roo, quien fue acusado de entregar el estado al crimen organizado y se afirma, incluso, que su hijo cobraba derecho de piso.

### DE IMAGINARIA

**Tom Homan**, zar fronterizo de **Trump**, advirtió de nueva cuenta que borrarán de la faz de la tierra a los cárteles mexicanos y aludió la cooperación del Ejército mexicano en la frontera norte.